

**SUSCRICION**  
**PARA PAMPLONA.**  
 Un mes . . . 1'25 pesetas  
 Seis meses . . . 6'50  
 Tres meses . . . 3'75  
 Doce meses . . . 12'50

**ULTRAMAR.**  
 Seis meses . . . 15 pesetas  
 Doce meses . . . 30

**PAGO ADELANTADO**

# El Eco de Navarra

**SUSCRICION**  
**PARA FUERA DE PAMPLONA.**  
 Tres meses . . . 4 pesetas  
 Seis meses . . . 7'50  
 Nueve meses . . . 12  
 Doce meses . . . 14

**EXTRANJERO.**  
 Tres meses . . . 11'75 pesetas  
 Seis meses . . . 23

**PAGO ADELANTADO.**

**DIARIO INDEPENDIENTE**

La devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital indica que continúa el cobro.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES.  
 Teléfono número 7.

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia, 85, baj. 8, y c. II. de San Gregorio, 28.

Pamplona 23 de Junio de 1897.

## Ebanistas

Se necesitan para fuera de esta localidad.—Informarán en casa de don Felipe Ortigosa, Zapatería, número 33.

## UN ACUERDO

CONSEJO DE INSTRUCCION PUBLICA.

Lo celebramos cordialmente, por más que siendo muy lógico, debíamos esperar sin sorpresa alguna; el acuerdo tomado por considerable mayoría de votos, en una de las últimas sesiones del Consejo de Instrucción pública, exigiendo para el ingreso en el profesorado Normal, y en todas las tituladas de la enseñanza oficial, testimonio fehaciente de la buena conducta religiosa y moral de los profesores.

Todo lo que sea contrario a la naturaleza es abominable y monstruoso; y nada hay más opuesto a la naturaleza superior del hombre, que el excepcionalismo, y sus consecuencias indeclinables; el materialismo, la corrupción, el desquiciamiento social.

No concebimos, ni queremos concebir la vida, sin la luz de la fe, que recorriendo el tupido velo que nos oculta el más allá de la muerte; nos muestra dilatados y brillantes horizontes, esferas infinitas de verdad y de amor en las que pueda expresarse el espíritu y aplacar y saciar la sed suprema de goces inefables que le devora, y a que aspira por ley irresistible de su sér. No concebimos, ni podemos concebir, la existencia humana limitada al mundo; porque si hubiera una Omnipotencia del mal, no crearía un martirio superior al de un ser, que vislumbrando lo eterno, mejor dicho, aspirando a la inmortalidad, a la perpetuidad, a la vida de ventura infinita y eterna, se viese condenado a una vida transitoria, vida de sombras, vida de quebrantos.

Aspiramos, y debemos aspirar, al Bien Supremo, sin lo cual se dislocarían todos los elementos, se rompería la armonía de la Creación en lo más grande, en lo más decisivo para nuestros destinos.

Suprimamos el vínculo inefable que enlaza lo humano con lo divino, la tierra con el Cielo, y no habrá norte para el hombre, no habrá estímulos que le alienen a la justicia, a la concordia, a la paz, al concierto de intereses; no habrá más que el imperio de las pasiones, el triunfo de la iniquidad, la anarquía absoluta se floreciendo en el mundo. Convengamos en que suprimiendo la religión, no hay horizontes para el alma, ni hay ambiente para el corazón, ni hay luz para esa esfera misteriosa en que se agita en fiebre cruel la conciencia buscando anhelosamente salidas para ese caos espantoso en que está envuelta mientras no la hiera un rayo divino.

No es, pues, posible, educar, mientras se limite la enseñanza a un orden, que no

queremos llamar natural, refiriéndose al hombre; porque el hombre tiende a salir de lo natural para encontrar en lo sobrenatural el complemento de su sér; orden, que, suprimiendo la religión, llamaremos material, de pasiones, de egoísmos, de extravíos funestos, de vicios corruptores, de aniquilamiento, de destrucción de la especie humana. ¿Cómo, pues, desdeñar la religión, eliminarla fría ó arrogantemente, tratándose de los profesores dedicados a la enseñanza pública? ¿Cómo, pues, abandonar la educación de la infancia y de la juventud, a los que puedan negar la existencia de Dios, y cerrar a los corazones sedientos de amor divino los horizontes celestiales? ¿Cómo, pues, abrir las puertas del profesorado oficial a los que nieguen la santidad del matrimonio, a los que profanen los fueros de la familia, y enciendan concupiscencias, y provoquen torpes apetitos, y siembren las semillas de la inmoralidad? Eso nunca; eso no puede consentirse jamás a nombre de ningún interés legítimo, a nombre de ninguna bandera, como no sea la bandera infame del ateísmo. Y menos en España, donde por fortuna brilla y resplandece la luz del Cielo, donde hay creencias fundamentales, donde hay sólidas virtudes, donde hay aspiraciones grandes, donde hay sentimientos generosos, donde, en fin, impera esa trinidad adorable de la Fé, la Esperanza y la Caridad; sin la cual renegaríamos de la existencia y preferiríamos la muerte; sin la cual sólo concebiríamos la desesperación más cruel, las protestas más ardientes contra nuestro infortunio, la rebelión de nuestro espíritu que aspira irresistiblemente al Bien Supremo, viéndose condenado a morir sin la esperanza legítima de resucitar para lo eterno.

Todo es aritmónico en el plan divino, todo es concierto en el Universo; y lo mismo en el orden económico, que en el moral, que en el religioso, se vé una relación misteriosa entre las aspiraciones y las satisfacciones; condición indispensable de toda vida.

Es, pues, evidente, la necesidad de creer en las grandes leyes; y por lo tanto, en la ley capital del hombre, en la Religión; que es la que alienta el espíritu humano, y la que derrama gracias para robustecer la voluntad y realizar virtudes. Y los que, por su dicha, están en la plenitud de la verdad religiosa; que se ha impuesto a todos los delirios de los falsos filósofos y a todas las aberraciones del paganismo; deben conservar en su pureza redentora los grandes dogmas católicos que salvan la sociedad en el tiempo y al individuo en lo eterno; y por eso, el magisterio debe ser eminentemente religioso y moral, tal como lo quiere el Consejo de Instrucción pública.

JUAN CANCIO MENA.

Han fallecido:  
 En Lodosa, don Antonio Aguirre, Ministrante, y don Santiago Aguerri.  
 R. I. P.

## EFEMERIDES NAVARRAS.

23 de Junio de 1813.

### ENTRA JOSE BONAPARTE EN PAMPLONA.

Acababan de ser vencidos los franceses en Vitoria con terribles pérdidas. Fugitivo y acosado el intruso rey José, hermano de Napoleon I, viendo todavía caer a los pies de su caballo un hombre herido de bala, caminando por terreno agrio y peligroso, llegó a Salvatierra el 21 de Junio, el mismo día de la batalla, a las diez y media de la noche. En los días siguientes hasta el anochecer del 23 en que llegó a Pamplona, terribles aguaceros, que pusieron casi intransitables los caminos, hicieron más penosa su retirada, pero en cambio impidieron que las tropas del ejército aliado pudieran alcanzarle; y sólo a la entrada de Pamplona avistaron todavía su retaguardia. Vencido el ejército francés, desalentado y sin artillería, pero poco disminuido, pensaron José y Jourdan que aún podía resistir al apoyo de la frontera francesa, y así dispusieron que quedando una guarnición de 4.000 hombres en Pamplona se tomasen las entradas de los Pirineos, cubriendo el Bidasoa y el Baztan. El rey salió de Pamplona a la media noche del 25; el 26 durmió en Elizondo de donde partió a las seis de la mañana siguiente. La jornada a Vera, dice el autor del diario de que tomamos estas noticias, el cual iba en su compañía, fué la más fatigosa de toda la marcha, y por último el 28 salía José para siempre de España, estableciendo su cuartel general en San Juan de Luz.

## La cosecha de trigos.

Nos comunican de la estación de Cetta lo siguiente:  
 La situación y resultados probables que podrán dar los trigos de invierno en Francia son vivamente discutidos aquí. De una parte se cree en una gran mejora respecto al mes anterior y de otra se opina que dicha mejora no es general por cuanto un no pequeño número de departamentos se encuentran en el mismo estado en que se hallaban hace más de 15 días. Se duelen muchos de lo poco próspero que son los trigos de los llanos, de la invasión de los sembrados por las yerbas parásitas y de la escasa altura que alcanzan las espigas.  
 Las violentas tempestades que hubo en bastantes departamentos durante la semana última han causado daños en los trigos, por lo que se cree que el rendimiento de la próxima cosecha alcanzará difícilmente la cifra de 105 millones de hectólitros. Las avenas y cebadas presentan mucho mejor aspecto, pero en varias localidades se quejan de la falta de lluvia.  
 En la octava que ha finido los mercados de trigos se han visto más animados, pero no así para los centenos y avenas. Los trigos que habían bajado 25 céntimos volvieron a recobrarlos y el stock va agotándose aunque paulatinamente. Hay firmeza de precios para todos los cereales.

—No por cierto—contestó Manolita.—Ni grité ni me desmayé.  
 —¡Tá, tá! ¡Qué locura!... Eso es tonto... ¡Perder una ocasión tan buena! Yo, en vuestro pellejo, habría estado en los brazos de Tedcastle desmayada cuando menos medio minuto.  
 —Perdonad mi tontería, pero no hice más que cogerme al brazo de Teddy con tanta fuerza como si no hubiera de soltarlo más.  
 —Si a decir verdades fuéramos, tal vez resultaría que eso era lo que deseabais en secreto, Manolita, sois más hábil que yo. ¿Qué es un pobre desmayo comparado con el contacto de una mano querida? Continúa.  
 —Nada; que el desconocido, viendo sin duda que aquello estaba a oscuras, se marchó por donde había ido y nos dejó en paz. ¡Ay! Cecilia, ¡si nos llegan a descubrir...! a mí con bata y zapatillas...! No, ni toda el agua del Océano habría bastado para lavar mi reputación y mi honra. En mi vida he tenido tanto miedo. Pero, ¿quién sería?  
 —¡Oh! hija, era yo... yo, que andaba a tientas...—declaró Cecilia soltando la cara.—nunca, jamás me he divertido tanto. ¿Con que os di un susto de padre y señor mío? Pues que se os quite; también yo he pasado uno y no pequeño, al ver lo que tardabais; tanto, que bajé la escalera, atravesé el vestíbulo y fui a ver si estabais en el salón. Viendo que no había nadie, me volví y me vine a mi cuarto de prisa y corriendo. ¡Ay! ¿Cuánto siento no haber sabido...! Pensad un

Las noticias que se tienen del extranjero, principiando por Inglaterra, son de que la perspectiva de las cosechas va mejorando, pero no obstante eso se cree que el rendimiento de este año no igualará al anterior. Los mercados ingleses del interior se han aprovisionado poco la última semana, pues la demanda se ha limitado a las necesidades del consumo y los precios se han mantenido difícilmente. Los trigos r.ijos indigenas han costado de 15'15 a 15'71 francos los 100 kilos.  
 En Bélgica y en Holanda las apariencias son buenas y los agricultores están satisfechos, sin embargo de que la tendencia en los cursos no es firme. Estos días navegan con dirección a Amberes en varios buques 800 000 hectólitros de trigo, contra 700.000 el año último en igual época y 1.015.000 van destinados a los puertos holandeses contra 680 000 hectólitros que iban en la misma fecha del 96.  
 En Alemania las cosechas han hecho sensibles progresos los últimos días debido a la influencia de las lluvias y del calor.  
 En Austria el estado de los cultivos deja bastante que desear en algunas regiones. En Hungría según dictámenes oficiales la recolección de los trigos no pasará de 45 500 000 hectólitros, mientras que el año anterior se cosecharon 52 000 000. Los telegramas recibidos de Ybralla, de Galatz, Kustendje, de Varna y de Burgas están unánimes en apreciar como muy importantes los perjuicios ocasionados por las lluvias torrenciales y las tempestades.  
 En Rusia la mejora se acentúa en los trigos de primavera principalmente en los distritos de Odesa y Nicolaieff, pero se cree que la persistencia de las lluvias perjudicará las plantaciones en Turaida.  
 En los Estados Unidos, según el ministro de Agricultura de aquella nación, la perspectiva de las cosechas en 15 de Junio era la siguiente, tomando la cifra 100 como la expresión de un rendimiento completo Trigo de invierno 78'5; de primavera 89'6; avena 89; centeno 89'9; y cebada 92'2. Resulta, pues, un promedio de 82'7 para el año actual, mientras que el año anterior fué de 87'6 en la misma época, lo que hace una disminución de 4'9 por 100, representando en conjunto una merma de 7 300 000 hectólitros en números redondos. Si se resta esta cantidad de los 149 millones 689 521 hectólitros que se cosecharon en 1896, quedan 142 389 521 para la recolección actual, cifra que como se ha de comprender podrán modificarse según acompañe ó no el tiempo, lo mismo en los Estados Unidos, que en las demás naciones.

De los datos oficiales resulta también que en la República Argentina la cosecha de trigo será de 5 680 000 quintales métricos; 5 300 000 para el maíz y 996 830 para semillas de trigo, aunque según los periódicos agrícolas de Buenos Aires deben aumentarse lo menos en un tercio estas cifras.  
 Para España é Italia las noticias aquí recibidas son de que los rendimientos serán buenos y superiores al año anterior.

## Carta de Montevideo.

2 de Junio de 1897.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.  
 Muy señor mío: Dos acontecimientos llaman en estos momentos la atención en la república del Uruguay.  
 Es el primero el descubrimiento de los microbios para combatir la fiebre amarilla, efectuado por el doctor Sacanelli, el cual dará el día 10 del corriente, una conferencia, sobre tan interesante tema en un teatro de esta ciudad, prometiendo asistir muchos médicos procedentes de las repúblicas del Pacífico, Argentina y Brasil.  
 El Gobierno del Brasil, donde asota tan terriblemente la fiebre amarilla, ha anunciado un premio de cien mil pesos oro para el que descubra el tratamiento bacteriológico, rápido y fácil del microbio, la fiebre amarilla.  
 Es probable se le conceda al señor Sacanelli.  
 El segundo de los asuntos puestos sobre el tapete es la guerra civil, que está desmenuando los ejércitos del Gobierno y de los revolucionarios. Hasta ahora se han dado tres batallas, en las que

poco en lo que hubiera sucedido si me voy de puntillas hasta vuestro escondite. Ha sido una magnífica ocasión la que he perdido.  
 —El señor Potts y vos deberíais; ser hermanos. No hay como vosotros dos para gozar con el mal del prójimo—dijo Manolita riendo.  
 Cecilia declaró que era ya una hora escandalosa para estar levantadas y se despidió...  
 Poco despues el sueño había tomado posesion de Herst Royal y de sus habitantes.

### CAPITULO XXVI

Eran las dos de la tarde de un domingo; todo el mundo había ido a la iglesia; se había esforzado por rezar como Dios manda; habían cantado tres ó cuatro salmos y habían escuchado con grave cortesía y más de un bostezo un sermón incomprendible.  
 El día estaba muy fastidioso. Lo mismo le sucedía al rector, al pastor... ¡Oh! Si; lo mismo abso-lutamente. La función religiosa concluyó, y todos desfilaron saliendo al aire libre con solemne silencio, aunque en el fondo de su corazón estaban tan alegres como los muchachos al salir de la escuela, cuando tomaron el camino de Herst Royal á través del bosque pelado.  
 Los árboles estaban casi desnudos de hoja; un venticillo desagradable sibilaba por entre las matas, la hierba, ó por lo menos lo que quedaba de ella, tenía un color verdoso feo. Ni una sola flor le sonreía al pasar; el cielo estaba de color de

Folleto de EL ECO DE NAVARRA. 106

## MANOLITA

Lutrell temía que en medio de aquel silencio pudiera Manolita contar uno a uno sus latidos.  
 —Buenas noches—dijo lentamente la joven.  
 —Buenas noches.  
 Y con timidez y sin mirarlo le alargó la mano. Ella cogió suavemente con respeto, y animado por la dulzura que leía en su semblante, dijo impetuosamente:  
 —Por última vez, amiga querida, ¿vais a casaros con Shadwell?  
 Y ella, impetuosamente también, contestó:  
 —No.  
 La cara de Lutrell cambió enseguida; la esperanza brilló de nuevo en sus ojos azules. Involuntariamente se irguió haciendo resaltar así su elevada estatura con un gesto que decía bien claro que había vuelto a recobrar la esperanza. Después, echando una mirada de envidia primero al abatido rostro de Manolita, y luego a su diminuta mano, que temblorosa seguía apoyándose en la suya:  
 —¿Puedo?—dijo.  
 Y como no lo rechazaban, besó aquella mano una vez, dos, tres, con fervorosa devoción.

—¡Cuánto habeis tardado, querida!—dijo Cecilia cuando Manolita al cabo volvió a su cuarto.—Creei que no volvíais. ¿Dónde habeis estado?  
 —En el salón, ¡yay! Cecilia, allí estaba él. Me ha entretenido haciendo qué sé yo cuantas preguntas.  
 —Es preciso advertir—replicó lady Stafford mirándola de pies a cabeza,—que esa batita azul os sienta divinamente, y estoy segura de que os habría querido hacer otra porción de preguntas... y tenéis la desfachatez de presumir la niña condescendiente y bien educada...—añadió después con amigosa sonrisa.  
 —No digáis tonterías. Todavía os falta saber la parte más dramática de lo que tengo que contaros. ¿Sabéis lo que sucedió cuando nos halláramos en animada discusión? Que no sé quien llegó a la puerta y quiso abrirla. Tedcastle, en un abrir y cerrar los ojos, dió un soplo a las luces, nos quedamos a oscuras y me metió detras del cortinaje del balcón.  
 —Empiezo a creer que estoy en el país maravilloso... Vamos, continuad, eso va siendo grave, cada vez va pareciendo más impropio de una niña bien educada...pero el interés es cada vez mayor también.  
 —El que faese abrió la puerta y miró a la habitación, que por fortuna estaba a oscuras, porque el no nos hubiera visto y...  
 —Naturalmente, vos os desmayasteis—dijo Cecilia que se estaba muriendo de risa.

han quedado fuera de combate de las dos partes, próximamente, 3.000 hombres.

Todos los negocios se han paralizado y nos hallamos ante una perspectiva muy triste.

Si esto dura mucho, nos espera un invierno de mucha miseria.

Bayo afomo, S. S.

FRANCISCO IRAÑETA.

De nuestros corresponsales

De Santander.

21 de Junio de 1897.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA. Mi querido amigo: Ayer tuvo lugar en ésta un acto, que por su significación e importancia, reviste los caracteres de acontecimiento, y es por lo tanto digno de mención especial.

Sabido es, aun por aquellos que no viven en el campo, que Santander ha sido siempre ostentado por frecuentes y terribles incendios, de tristes y dolorosos recuerdos para el vecindario.

El Ayuntamiento, alacionado por una dura experiencia, concibió el pensamiento de edificar un parque de «Material de incendios»; dotarlo con todos los aparatos y útiles más eficaces y convenientes para combatir aquellos siniestros, y reorganizar el cuerpo de Bomberos. Afortunadamente, y para honra de este pueblo y de su corporación municipal, ayer se dió cima feliz á aquel proyecto, habiéndose inaugurado de manera oficial y solemne el suntuoso edificio construido al efecto.

Al acto concurrirón el Ayuntamiento, la prensa, el cuerpo de Bomberos municipales, el de Voluntarios con su Consejo de Administración, la banda de música y gran número de personas de todas las clases sociales.

Describir el edificio y los aparatos en él existentes sería tarea muy larga, y temo molestar demasiado á los lectores de su ilustrado diario; debo, sin embargo, decirle que aquí llena cumplidamente su objeto, y que pocas poblaciones de España y del extranjero cuentan hoy con Parque tan cómodo y elegante como el nuestro. Respecto al material, se dispone de bombas de vapor de diferentes potencia y sistema, bombas y bombillas de mano, diversas escalas, devanaderas, arpones, cadenas, maromas, un elegante y bien surtido botiquín, herramientas de toda clase; en una palabra, todo aquello que es necesario, y que puede ser útil y conveniente en los varios accidentes de un incendio.

Y así como el edificio y el material merecen todo género de elogios, no los merece menos su activo y celoso personal, á cuyo frente se halla don Santos Rubiales, hijo entusiasta de Navarra, y á cuya laboriosidad é inteligencia se debe en gran parte el estado próspero de nuestro servicio de incendios.

El acto que ayer celebró Santander, y que significa gran suma de actividades y de buenos deseos, coronados por el éxito, resultó muy brillante, contribuyendo mucho á ello la presencia de los «Bomberos voluntarios», quienes, así como en los momentos de fatigas y de peligros, comparten estos con los municipales, quisieron ayer participar de la satisfacción de éstos, dando así una prueba de fraternidad entre ambas corporaciones. Una y otra, el Ayuntamiento, y cuantos han contribuido á la realización del acto, celebrado ayer, merecen gratitud de este pueblo.

Hemos entrado ya en la época de baños; así es que nuestro pueblo comienza á sentir la animación, el movimiento, la alegría del verano, y lo mismo sucede en los muchos establecimientos balnearios con que Natura dotó á esta provincia. Nuestro «Sardinero», nuestro hermoso «Sardineiro», comienza á poblarse de elegantes y distinguidas familias, que vienen á buscar la salud en sus salubres y espumosas olas, ó entre sus suaves brisas, saturadas de yodo y de oxígeno.

El Ayuntamiento organiza sus festejos, que comenzarán por Santiago, y terminarán á últimos de septiembre, y el pueblo todo se dispone á recibir debidamente á la numerosa colonia forastera, á fin de darle cariñosas acogida, y rodearla de las comodidades y distracciones que estén en su mano.

Queda á sus órdenes como siempre su amigo y paisano.—El corresponsal.

Portazgos provinciales

Ayer á las diez de la mañana, en el salón de remates de la Excmo. Diputación se subastaron los portazgos provinciales, adjudicándose á los señores que se expresan por las cantidades que se consiguan:

- Aibar, don Dámaso Laborra, 2116 pesetas; Arano, don José Gorostiza, 3107'75; Artajona, don Liborio Oñatividegui, 1755; Artajo, don Francisco Galar, 1101; Andosilla, doña Miguela Garcia, 2710; Alsasua, don Ascensio Urmeneta, 2812; Atello, don Juan Carrere, 3920; Ayegui, don Pablo Ruiz, 18007; Arquijas, don Martín Arocena, 5601; Aseluá, don Bernardino Saenz, 4211; Beaurin, don Martín Arocena, 6700; Burguete, don Juan Lisaso, 2811; Caparrosa, don Eusebio Zapatería, 1846; Corella, don Felipe Ruiz de Galarreta, 4000; Cordova, don Félix Marco, 17634; Castejon, don Juan José Armendariz, 6895; Cintrunégu, don Juan José Armendariz, 5000'80; Cirauqui, don Degradías Ascona, 6312; Eneriz, don José Goenaga 10807; Erice, don Ascensio Urmeneta 2376; Estación de Tafalla, don Ruperto Zuasti 3516; Enderrials, don Felix Lataza 9162; Espinal, don Celestino Ustarroz 4312; Güeñes, don Esteban Laspallas 1008; Hospital, don Emilio Aspillonea 4913'65; Huarte-Araquil, don Pedro Arestegui 1852; Itolza, don Benito Imizcoz 3950; Iruñeta-Mugaire, don Felipe Apecechea 11214; Irurzun, don Ascensio Urmeneta 10406; Lizarrusti, don Ascensio Urmeneta 3420; Lizaso, don Salvador Muñoz 2750; Leonarri, don Francisco Lopez 4425; Los arcos, don Cipriano Lopez 3920; Lodoso, doña Miguela Garcia, 4392; Lizarraga, don Cipriano Lopez, 5908; Lezaun, don Ascensio Urmeneta 5013; Lerin, don Fulgencio Moreno 5101; Lerga, don Jerónimo Berioz, 1260; Yasa, don Francisco Ruiz, 1600; Mendavia, doña Miguela Garcia, 1700'20; Mendigorria, don Juan Sanz, 4400'20; Monreal, don Ramón Baragáin, 6516; Milneo, don Bernardino Alfonso, 8080; Montalbán, don Ascensio Urmeneta, 803; Monteagudo, don Eusebio Zapatería, 8195; Mays, don Felipe Apecechea, 2322; Oatza, don Felipe Apecechea, 11700; Oteiza de la Solana, don Carlos Ispura, 4010; Orondain, don Pantaleón Uzepelete, 1170; Olcoz, don Braulio Yoldi, 1830'60; Oñate, don Ruperto Zuasti, 238; Peto, don Félix de Benito, 830; Peralta, don Domingo Eugui, 1509; Portal Urzua, don Francisco Galar, 6775; Portal Velilla, don Agapito Garbayo, 4401'30; Portillo, don José Goenaga, 11307; Puente Sierra Navasacús, don Clemente Melero, 1351; Puente Aspuz, don Babil Bertal, 3012; San Juan, don Alejo Oñate, 10,651; Santacara, don Carlos Miguelez, 1652; San Felipe y Santiago, don Martín Arocena, 12,540; San Julián, don Antonio Larrainzar, 4464; San Isidro, don Cirilo Mendiluce, 4416; Sanguñá, don Dámaso Labarra, 8036; Sumbilla, don Iparaguirre, 8713; Salinas de Oro, don

Tomás Larumbe, 1340; Tudela en el puente, don Dionisio Sanchez, 3700'50; Tejeria-Larraga, don Carlos Ispura, 5040; Valcarlos, don Juan Lisaso, 3407; Via del Cerro, don M. Mauricio Huside, 1453; Villava, don Felipe Apecechea, 30500; Viana, doña Miguela Garcia 7562; Volate, don Felipe Apecechea, 8208; Vera, don Félix Lataza, 8017; Venta de Arlas, don Domingo Eugui, 2712; Urrovi, don Francisco Ruiz, 4201; Urdax, don Félix Lataza, 1789; Urbola, don Cirilo Mendiluce, 1464.

Han quedado desiertas siete que serán administradas por la Corporación provincial.

Acuerdos de la Diputación

(Sesión del día 21.)

Se aprobaron las condiciones formuladas por la Dirección de Montes, bajo las cuales ha de llevarse á cabo el aprovechamiento concedido al Concejo de Zuazu en 24 de Abril último.

Se autorizó al Concejo de Mendioz para verificar una limpia en su monte comunal y corta de árboles viejos con destino á leña; sujetándose á las condiciones que en su día formulará la Dirección del ramo.

Se acordó admitir la dimisión que del cargo de vocal de la Junta de Montes de Abiznza presentó don Angel Asurmendi y nombrar para sustituirle en el mismo cargo á don Bibiano Martínez.

Por no permitir las obligaciones del presupuesto provincial con ceder moratorias para el pago de las contribuciones, se declaró que no podía accederse á la solicitud del Ayuntamiento de Añorbe relativa á que se le concediera un plazo de dos meses para la entrega en Tesorería provincial del importe del segundo trimestre del actual ejercicio.

En la Audiencia.

Hoy se verá la causa que por el delito de lesiones se sigue contra Tomás Escolástico Aldaz á quien defenderá el letrado señor Anso y representará el procurador señor Velasco.

La causa procede del Juzgado de Pamplona: declararán dos testigos.

También se verá la causa que por el delito de lesiones se sigue contra Romualdo Arguedas á quien defenderá el letrado señor Usechi y representará el procurador señor Abadía.

La causa procede del Juzgado de Añiz: declararán cuatro testigos.

Se ha dictado sentencia condenatoria en la causa que se sigue á Nicanor Antonio Zubiria y Manuel Zubiria á quienes se impone un mes y un día de arresto mayor, y la obligación de pagar 36 pesetas á Carlos Zugasti á quien causaron lesiones.

Igualmente se ha dictado sentencia condenatoria en la causa que por el delito de lesiones se sigue á Candido Cia y Aranguren á quien se imponen cuatro meses y un día de arresto mayor y la obligación de abonar 90 pesetas á Francisco Ochoa.

Asimismo se ha condenado á José María Martínez á tres años, cuatro meses y ocho días de prisión correccional por el delito de desacato.

GACETILLAS

El excesivo original que tenemos nos obliga á dejar para mañana una carta que nos remiten de Labiano.

Hoy á las ocho y media de la mañana darán principio en el Instituto provincial los ejercicios de oposición á los premios ordinarios de las asignaturas de Religión y Geografía, y se leerán los ejercicios que ayer hicieron los de Historia de España y Francés primero y segundo curso.

Ya se halla de regreso en Segovia la banda de artillería, donde se le recibió con entusiasmo por los triunfos que ha obtenido. Los productos de su concierto en Pau los cede á los pobres de Segovia.

Felicitamos á la brillante banda y á su director señor Urizar, no solo por los triunfos alcanzados en Francia, sino por su caridad en beneficio del necesitado.

Han sido declarados aptos para el ascenso nuestros amigos los capitales de caballería don Celestino Muga y don Juan Prado.

Se halla vacante el registro de la propiedad de Tudela, con fianza de 2 500 pesetas.

El domingo 27 del actual celebrará la Asociación del apostolado de la Oración la función anual de costumbre.

El domingo por la noche rifeiron en Peralta cuatro jóvenes de aquella villa resultando muerto de arma blanca Pablo Perez, y heridos los otros tres, estando gravísimo el estado de Fermín Osés y de menos consideración el Joaquín Jimeno y Sebastián Murugarran.

El Juzgado instruye las oportunas diligencias. Los peligros que amenazan á los viñedos navarros provienen, según se ha visto desgraciadamente, no solamente de la filoxera que es el mayor azote de la riqueza vitícola, si que también, de otra enfermedad, hasta ahora desconocida, que ha destruido la flor de una gran cantidad de cepas.

Ya han comenzado á adoptarse medidas por la Diputación para prevenir las futuras contingencias y corregir en lo posible los males presentes y por ello no escatimamos nuestros aplausos; pero, estimamos que no debe perdonarse sacrificio, por grande que sea, con objeto de salvar la principal riqueza de Navarra.

El Orfeón Lhotellerie de Cascaute se dispone á dar mañana en aquella localidad una velada pública.

Varios velocipedistas de Tolosa han llegado montados en sus máquinas hasta Irurzun con el objeto de ver los toros que se hallan en aquella jurisdicción y que han de lidiarse en Tolosa mañana y el 27 del actual.

El día 25 del actual comenzarán por la mañana los exámenes escritos de los alumnos de Gramática y Teología Moral en el Seminario Conciliar de esta diócesis.

En el Colegio que las Hermanas de la Caridad tienen en Muruzabal ha profesado Sor Ascension de las Heras.

Nuestro venerable Prelado ha salido de esta capital con el objeto de practicar la santa pastoral visita en el valle de Araquil.

En el Depósito municipal que han ayer quince detenciones por diferentes causas y delitos; diez á disposición del señor Gobernador civil, tres á la del militar, uno á la de la Alcaldía y otro á la de la guardia civil.

Los agentes de Vigilancia han conducido al Depósito municipal por blasfemos á Lucas Lopez y José Lazos, á los cuales se les ha impuesto 75 pesetas de multa.

Ha sido denunciado al Juzgado un cochero que dió con la tralla á uno de los agentes de la autoridad.

Los guardias del puesto de Lezaun han denunciado á José María Irigoyen por pescar sin licencia para ello.

La Comunidad de Siervas de don María celebrará la Natividad de San Juan Bautista en la forma siguiente:

A la mañana á las ocho y media habrá misa solemne cantada.

A la tarde á las seis se expondrá S. D. M., á continuación se rezará el Santo Rosario y seguirá sermón, gozos y reserva.

El Concejo de Olaz, de acuerdo con el señor Párroco, y en vista de haber ocurrido algunos casos de viruela; ha acordado suprimir por este año las fiestas cívicas que se celebraban en el día de San Pedro, limitándose tan solo á las funciones de Iglesia.

Don Numilo Solana Martínez, Jefe de la Cárcel de Arnedo, ha sido nombrado director del Correccional de Estella.

Segun vemos en un periódico de San Sebastián, serán muchos los donostiarras que vendrán á visitarnos en las fiestas de San Fermín.

Por lo demás, damos al citado periódico las gracias por el buen concepto que le merece el capital de Navarra, bajo el punto de vista de la organización de sus fiestas.

En el día de ayer se amortizaron 18 obligaciones provinciales de la emisión de 1.º de Julio de 1888, cuya numeración es la siguiente:

- 254-293-1027-1209-1342-1349-1518-1725-1764-2054-2636-3136-3299-3741-4025-4079-4297-4590

La comision de señoras encargadas de organizar la Kermessa trabaja activamente y no dudamos que los resultados serán satisfactorios.

Sabemos que la comision de Peticiones ha recibido muchas cartas en las que se anuncian el envío de objetos destinados á la rifa.

Se han encargado, con arreglo á modelo, un buen número de bonitas canastillas á fin de que las señoritas lleven en ellas flores, dulces, cigarrillos, cerillas y papeletas de la rifa, para expendier al público que concurra á los Jardines el día en que se celebre la Kermessa.

Están construyendo dos carruajes para el ferrocarril de niños que ha de instalarse en la Taconera. También están armando ya las cuatro casetas donde han de exhibirse los objetos donados para la rifa.

Como verán nuestros lectores en nuestra Segunda Conferencia telefónica, hoy se firmará el decreto concediendo la gran cruz de San Hermenegildo á nuestro amigo el Excmo. señor don Ramon Gozález Tablas, Gobernador militar de Burgos.

Dámole anticipadamente cordial enhorabuena.

Clasificación de las reses vacunas y laneros sacrificadas el día 21 de Junio para el abasto público de esta capital: Bueyes 6 vacas, 4; terneras, 5; carneros, 23; ovejas, 29; corderos, 27.

Se ha concedido licencia á los Ayuntamientos de Muruzabal, valle Izagañados, valle de Lizoain, Yasa y Arroniz para que puedan trabajar en las labores del campo los días festivos á excepción de los consignados en la misma.

Ayer llegó á esta capital el M. I. Sr. D. Fernando Garrich, canónigo que viene de Cataluña para continuar su viaje á Tarbes.

En la pescadería de San Sebastián entraron anteaer 1.300 kilos de merluza que se vendió á 1'50 pesetas el kilo.

La pesca de la sardina sigue siendo abundante, vendiéndose este pescado á muy bajo precio.

Ha ingresado en la Compañía de Jesús el joven pamplonés don Marcelino Ereno, alumno de primer curso de Teología dogmática en el Seminario Conciliar de esta diócesis.

Nos escriben desde Huarte-Araquil:

«El Ilmo. Sr. D. Pablo Romea, canónigo de esa Catedral, en los pórticos de esta Iglesia parroquial ha repartido hoy 22 una buena limosna como patrono de una fundación piadosa, á los pobres de esta vecindad, donde como pocas veces se ha visto, hasta de los cocheros principales están comprando pan; lo que prueba que la última cosecha fué muy escasa en esta comarca.»

La boda del gigante aragonés. De París comunican con fecha 20: «Se ha celebrado un matrimonio que ha llamado mucho la atención.

Trátase del famoso gigante aragonés, que se ha unido á una jóven parisiense. El novio tiene veinticuatro años; mide dos metros 29 centímetros, y pesa 178 kilogramos; con el pulpejo del dedo pulgar puede cubrir una moneda de cinco pesetas.»

La novia tiene diez y siete años y es flaca, graciosa, y al salir de la Iglesia cogida del brazo del celoso, parecía encañada y en sus ojos brillaba la alegría.

A las puertas de la alcaidía del barrio Patin gozábase numeroso público, que recibió á los novios tocando trompas de casa.»

El gigante aragonés es muy conocido en Pamplona, donde como se recordará estuvo hace tres años por las fiestas de San Fermín.

Los inspectores de plazas inutilizaron ayer en el mercado por no reunir las condiciones higiénicas necesarias para el consumo un casto que contenía sardinas y 6 kilogramos de carne.

La Cofradía del Santísimo Sacramento abrirá su Basílica denominada de San Martín, para que los fieles que arrepentidos con fessere y comulgaren el día de la Natividad de San Juan Bautista 21 del corriente mes, ganeen indulgencia plenaria y remisión de todos sus pecados visitando devotamente la expresada Basílica; rogando en ella por la paz y concordia entre los principales cristianos, exaltación de la Santa Madre Iglesia, extirpación de las herejías aumento

de nuestra Santa Fé Católica y conversión de los pecadores.

NOTA. Dicha indulgencia se puede aplicar en su fregio de las almas del Purgatorio.

En la imposibilidad, que ya advertimos oportunamente, de publicar algunos anuncios en tercera plana, los trasladamos á la cuarta y seccion titulada Anuncios recomendados. En tal caso se hallan los siguientes:

Planchadora, Pastor, Contrata de obras, Venta de casa en Lumbier, Nuevo almacén de materias, Nuevo almacén de vinos, Dependiente de barbería, Arriendo de yerbos, Baños de Tíermas, Grías en los pechos, Venta de un toro, Fonda de Teodoro Peralta, Hospedaje, Préstamos, Planchadora, Venta de casa en Tafalla y E. Ruiz, oculista.

Miscelánea.

Exactitud periodística. De... cualquier periódico bien informado: «Tenemos que rectificar algunos errores en que hemos incurrido al dar cuenta de un suceso reciente.»

Dijimos que una sirvienta de la calle de los Caños se había levantado la tapa de los sesos, á causa de una pasión contrariada.

No fué en la calle de Los Caños, sino en la de la Arganzuela, donde ocurrió el referido suceso; no fué una sirvienta, sino un sargento de Caballería quien se suicidó; no por una pasión contrariada, sino en un acceso de locura, y no levantándose la tapa de los sesos, sino ahoracándose.

En todo lo demás, nuestra noticia era absolutamente exacta.»

Se habla, como siempre, mal de las suegras, y Gedeon dice: «Crean ustedes que mejor venganza que se puede tomar contra ellas es no casarse con sus hijas;»

En un exámen: —¿A qué reino pertenece la mujer? —Al vegetal.

—¿Al vegetal? ¿Qué disparate! —Sí, señor, al vegetal; porque puede ser plantado.

DENTICION PENOSA de los niños, irritación de las encías y fugo de la boca. Se calman sus trastornos em, leando á tiempo la dentición Orbe mejor y ocho veces más barato que el jaraba de Delabarre que es cuatro veces menor y se vende á doble precio. Así es todo lo extranjero. Los incantos psíquicos curan el extranjerismo. Pamplona, farmacia de J. Valencia.

Valores locales y provinciales.

Table with columns: OMPRA, Duros, V. ROS., U. ROS. and rows for Acciones Crédito Navarra, Id. Fábrica de Villava, Id. id. de Vera, Id. Sociedad de Arteta, Id. id. Iruña, Id. id. Vinicola, Id. id. Tejeria mec., Id. id. Berola, Id. Carretera Baztan, Deuda provincial, 5 por 100, Id. municipal, id. id., Id. id. 4 1/2 por 100, Obligaciones Fábricas Villava.

Gobierno Militar

SERVICIO DE PLAZA DEL DIA 23 DE JUNIO. Parada.—Cantábrico. Jefe de día.—Teniente Coronel don Julián Monteverde. Imaginería de día.—América; Teniente Coronel don Isidoro Sanchez. Reconocimiento de pienso.—Numancia; otro. Vigilancia.—Los cuerpos de la garnición. Traje.—De diario.

Observatorio meteorológico.

Las observaciones hechas ayer en la estación meteorológica de esta ciudad, son las siguientes: Temperatura máxima 33'0 Minima 10'0 Altura barométrica 724'6 Velocidad del viento durante las últimas veinticuatro horas 276 ks. Dirección dominante N.

Afecciones astronómicas

Día 23.—Pónese el sol á las 7 horas y 42 minutos de la tarde. Día 24.—Sale el sol á las 4 horas y 32 minutos de la mañana; Fase de la luna: cuarto menguante.

Registro civil.

INSCRIPCIONES DEL DIA DE AYER. Nacimientos.—Varones 2; y hembras 2. Defunciones.—Felipe Ochoa de 21 años de Arriaza; Antceta Ruiz de 60 años de Villaba. Matrimonios.—Ninguno.

Cortes.

Santo de hoy.—San Juan. Santo de mañana.—La Natividad de San Juan Bautista.

En la Catedral.—El Oficio es de la Octava del Corpus con rito semidoble.

Por la mañana, á las ocho exposición de Santa Divina Magstad; á las diez Terceia y misa consuetudinal.

Por la tarde, á las tres y media vísperas y completas; y á las siete y media, se hará la solemne Reserva.

En San Nicolás.—Por la mañana á las nueve exposición y misa rezada, á las diez misa cantada y reserva.

Por la tarde á las tres y media se expone, vísperas y Rosario, á las cinco Completas y Reserva.

En Santo Domingo.—A las ocho de la noche continúa la novena al Sagrado Corazón de Jesús.

En San Agustín.—A las diez de la mañana misa de Sacramento; á las cuatro de la tarde se cantarán vísperas y completas, continuando la exposición de S. D. M. hasta la conclusión de la novena.

En este tiempo velarán los socios.

En San Saturnino.—A las diez misa mayor y á continuación la novena al Sagrado Corazón de Jesús.

En las Recoletas.—Novena del Sagrado Corazón de Jesús.

Por la mañana.—A las ocho habrá Misa solemne con el Santísimo expuesto y acto continuo será la novena rezada.

Por la tarde, se exponrá el Señor á las seis y á las siete será la novena.

En las Sillas.—A las once de la mañana misa ejercicio del mes del Sagrado Corazón de Jesús.

En las Descalzas.—Durante la octava del Corpus Christi estará expuesto el Santísimo Sacramento por las tardes de cuatro y media á seis y media.

En San Lorenzo.—A las diez misa solemne y novena al Sagrado Corazón de Jesús.

Charada

Primera dos loco Ramon y su locura primera, porque hizo en una funcion de primera dos tercera.

SOLUCION A LA ANTERIOR A POLI LLA DA

SERVICIO RAPIDO.

DE "EL ECO DE NAVARRA" (AGENCIA--MENCHETA.)

CONFERENCIA TELEFONICA

MADRID 22 (6 tarde).

Las operaciones en Cuba.

Un despacho oficial de la Habana da cuenta de varios encuentros ocurridos en las provincias de la Habana, Matanzas y Villas. Al enemigo se han causado diecinueve muertos. Las columnas han tenido un herido.

A las autoridades se han presentado diez insurrectos armados y 17 sin armas.

Otro despacho oficial dice que ayer a las diez de la noche, y a bordo del vapor "Hornán Cortés" salió a operaciones el general Weyler.

En el ministerio de Marina se ha recibido un despacho notificando que el capitán de infantería de Marina, Carrasco, ha derrotado en el potrero San Román a la partida capitaneada por el capitán Gayo, causando al enemigo ocho muertos vivos; uno de ellos se titulaba oficial.

También ha cogido prisioneros, armas y efectos.

Expediciones filibusteras.

Un despacho particular que transmiten desde Jacksonville dice que el vapor "Dauntless" ha conseguido desembarcar dos expediciones filibusteras en las costas de Cuba. De modo que se ha confirmado la noticia que circulaba.

Desde Cayo Hueso notifican que los vapores "Dauntless" y "Kinth" que se dedicaban a conducir expediciones filibusteras han sido apresados en aquella region.

El ministro de la Guerra y Blanco.

Hoy han conferenciado extensamente los generales Azcoárraga y Blanco.

La conferencia ha sido muy comentada en los círculos y centros políticos; pues como antes habian conferenciado los generales Blanco y Macías se creía que se trataba del nombramiento de estos dos generales para desempeñar respectivamente los cargos de Gobernador general de la isla y general en jefe del ejército de operaciones.

Estos rumores han sido desmentidos por los ministeriales; y así parece que es, puesto Weyler ha salido a operaciones.

Los conservadores dicen que ahora no se piensa en relevar a Weyler.

El manifiesto liberal.

Gamazo ha estado en casa de Sagasta con el objeto de entregarle el manifiesto que ha redactado la ponencia. Sagasta lo ha leído y le ha dado su aprobación.

El jueves se reunirán las minorías en el Senado con el objeto de que puedan conocer el documento.

Algunos liberales están entusiasmados con el manifiesto y creen que ha de producir muy buen efecto en la opinión pública, esperando que este proceder del partido fusionista será elogiado y preparará los ánimos para que los liberales suban al poder cuando ocurra nueva crisis, que ocurrirá pronto, según dicen los fusionistas.

Opinion de los liberales.

Los liberales dicen que se ha aplazado la celebración del Consejo de ministros; y que sería muy probable que el primer Consejo que se celebre sea de gran importancia, pues los fusionistas creen que ha llegado el momento en que se verifique un nuevo cambio político.

La salud de Cánovas.

Cánovas hallase más aliviado de la indisposición que le aquejaba.

Es muy probable que el presidente del Consejo seña esta noche al banquete que en la Embajada inglesa se ha de celebrar en honor de la Reina Victoria y para conmemorar el jubileo de dicha soberana.

También acudiría el ministro de Estado, los altos funcionarios de las embajadas y lo más distinguido de la colonia inglesa.

Festejos en Londres.

Desde Londres telegrafían que continúan con lujo y magnificencia los festejos preparados para conmemorar el jubileo de la Reina Victoria.

Esta ha hecho un paseo triunfal visiblemente emocionada ante el grandioso espectáculo que ofrecen las engalanadas calles, y ante la delirante ovación de las masas.

La Reina Victoria vestía un precioso traje color crema.

En el quinto carruaje de lujo iba el duque de Sotomayor, enviado de España; en el mismo carruaje iban los enviados especiales de los Estados Unidos y Francia.

Durante la noche pasada han llegado miles de personas que habitan los barrios extramuros de Londres.

Estas personas han perdido la noche ocupando los mejores lugares desde donde puede presenciarse el paso de la comitiva.

La procesion cívica ha sido brillantísima. La temperatura es muy agradable.

Bolsa de Madrid.

COTIZACION OFICIAL COMPARADA

Table with 3 columns: Item, 21st, 22nd. Includes items like Deuda perpétua, Idem, Idem amortizable, Obligaciones de Aduanas, Billetes de Cuba, Cajas nuevas, Acciones del Banco de España, Id. de la Tabacalera, Cambios con París, Id. id. Londres.

En la Bolsa de París se ha cotizado el 4 por 100 exterior a 64'62, mercado firme. En el Corro ha cerrado hoy el 4 por 100 interior a 66'22 y 1/2. BUENOS AIRES.—Día 21.—Oro, 294'25.

SEGUNDA

CONFERENCIA

MADRID 22 (11 noche).

Más acerca del manifiesto liberal.

A última hora de la tarde, Sagasta ha firmado el manifiesto liberal.

Este está calado en las palabras que pronunció el jefe del fusionismo en la reunion que pocos días há tuvieron los exministros liberales y hasta se observa que hay párrafos íntegros pronunciados en aquella ocasión por Sagasta que ha facilitado a la ponencia las cuartillas del discurso que pronunció.

En el manifiesto no se dice que la persona que hubiera de desempeñar la misión de Comisario regio en Cuba, sea precisamente de carácter civil por que bien pudiera suceder que si el partido liberal llegara a ser poder y si prevalecieran las ideas expuestas en el manifiesto, recayera el nombramiento en una persona de gran prestigio militar que reuna a la vez la circunstancia de conocer bien el gran problema de Cuba.

Y cuantos conocen el manifiesto ven claramente que alude a Martínez Campos.

A última hora de la tarde se ha dicho que la reunion de las minorías liberales se verificará a las cinco de la tarde del jueves en el Círculo liberal.

Secretario de la legacion yankee.

Ha tomado posesion del cargo de primer secretario de la legacion norteamericana en Madrid, don Jorge Stauter Siole, hijo de una dama española que goza de grandes simpatías en la sociedad madrileña.

El nuevo secretario ha sido educado en España y esta circunstancia es una prueba de consideración que los yankees tienen a España, pues el nuevo secretario ha de contribuir a mantener las relaciones amistosas entre ambos países.

Actitud de Cánovas.

Los amigos íntimos de Cánovas atribuyen a este la siguiente frase: Jamás cooperaré como hombre de Gobierno a que a Cuba se conceda régimen automático. Si cualquiera partido político intentare hacer estas concesiones lo combatiría tenaz y enérgicamente.

Firma para mañana.

Entre otros decretos concernientes al ministerio de la Guerra, que mañana firmará la Reina, figuran los siguientes:

Concesión de la gran Cruz de San Hermenegildo al Gobernador militar de Burgos señor González Tablas.

Concesión de varias recompensas por acciones de Guerra en Cuba y Filipinas.

Se firmará el Real despacho concediendo el empleo de comandante al capitán de Estado Mayor señor Manzano.

Igual recompensa se otorgará a don Pedro Concepcion por su comportamiento en la defensa del poblado de Artemisa; y a don José López por la acción de San Francisco.

Al primer teniente don Francisco Obregon se concederá la cruz de San Fernando obsequiada con 250 pesetas por su brillante comportamiento en la defensa del ingenio "Tranquilidad."

Los reformistas cubanos.

Los reformistas cubanos se han reunido para cambiar impresiones despues que han conocido algunos párrafos del manifiesto liberal.

Los citados reformistas han felicitado a Sagasta en nombre del partido reformista cuyos hombres aplauden la idea expuesta por el jefe del fusionismo y se identifican con el pensamiento dado a conocer en el manifiesto de referencia.

Entusiasmo entre los liberales

Entre los liberales se trata de realizar un acto importante en el que se demuestre el entusiasmo por la firmeza de doctrinas y unidad del partido fusionista, acordando dar un banquete monstro al que concurrirán todos los prohombres que constituyen la fuerza y nervio del partido liberal.

Cuando Sagasta ha tenido noticia de lo que proyectan los liberales, ha manifestado su opinion contraria a esos proyectos, diciendo que no son momentos sino para buscar soluciones rápidas y definitivas para los problemas pendientes.

Sin embargo, los fusionistas insisten en que ha de realizarse un acto colectivo que tenga gran significacion.

Consejo se ministros.

Mañana por la tarde se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia.

El ministro de Hacienda dará cuenta de la aplicación de la ley de recursos extraordinarios.

Gestiones de los moros.

Desde Melilla comunican que los moros tratan de celebrar una gran asamblea para gestionar cerca del Gobernador de la plaza con el objeto de que facilite medios de dar más incremento al desarrollo del comercio entre moros y españoles.

La temperatura.

De provincias se reciben despachos dando cuenta de la elevada temperatura que ha reinado.

En Madrid ha marcado el termómetro 42 grados y tres décimas al sol.

Gran revista naval.

Desde Plymouth notifican que se prepara una gran revista naval que será uno de los números de los festejos que se celebran para conmemorar el jubileo de la Reina Victoria de Inglaterra.

Hé aquí el orden de colocación de los barcos de guerra durante la gran revista: Austria, Alemania, España, Italia, Países Bajos, Portugal, Noruega, Suecia, Dinamarca, Japon y Siam.

La colonia inglesa.

En los viveros de Madrid, se ha celebrado esta noche un gran banquete organizado por la colonia inglesa con el propósito de solemnizar el jubileo de la Reina Victoria.

Han asistido cien comensales presididos por el Embajador inglés.

Solamente hubo dos brindis: el Embajador de Inglaterra ha brindado por los Reyes de España e Inglaterra; y el Ministro norteamericano ha brindado por la Soberana de España y por Inglaterra.

La colonia inglesa ha procurado terminar pronto su banquete porque el Embajador inglés tenía que acudir a la recepción que esta noche se celebra en la Embajada británica a la que asistirá el cuerpo diplomático, la aristocracia madrileña, los ministros y altos funcionarios.

También asistirá el Presidente del Consejo de ministros.

La Reina ha estado a las seis en la embajada inglesa con el propósito de felicitar personalmente al Embajador por el jubileo de su Soberana. Al entrar y salir la Reina se ha ejecutado la marcha Real.

La colonia inglesa se muestra muy satisfecha por esta deferencia de la Reina de España.

POR TELEFONO Y TELEGRAFO

De Bilbao.

22 (3 tarde).

Los ingleses de Bilbao han salido para Luchoa, con objeto de unirse a sus compatriotas residentes en Portugalete, Desierto, Eranojo y zona minera, celebrándose un banquete en que reinó gran entusiasmo, lanzándose muchos ochitos, ejecutando himnos ingleses la música.

Los buques ingleses y españoles surtos en los puertos de Bilbao y Portugalete han estado engalanados, igualmente que las casas.

Los ingleses se reunirán esta noche en el consulo, donde habrá serenata y banquete a que asistirán las señoras.—El correspondiente.

ÚLTIMA HORA.

Madrid 22 (2 madrugada).

Manifestacion tumultosa.

Por causa de aumento de los derechos de consumo, llegaron ayer por la mañana a Oviedo en manifestacion 2 000 obreros de Mieres, uniéndose 5.000 mineros de Tazon.

En la Alcaldía se reunió el Ayuntamiento y personas principales, acordando complacer a los mineros.

Ignórase la causa para que éstos atacaran al Ayuntamiento y apedrearan varias casas. Dos guardias civiles fueron heridos; la benemérita hizo fuego, matando dos mineros e hiriendo a varios.

Ha marchado a Mieres el gobernador y el jefe de la benemérita, con 30 guardias civiles y dos compañías de infantería.

Reserva sobre el Manifiesto.

Madrid 22 (2'30 madrugada)

Moret conminó a Sagasta despues de firmar el manifiesto. Este contendrá veinticinco cuartillas manuscritas. El texto íntegro es difícil anticiparlo, pues se guarda absoluta reserva.

En la embajada inglesa.

Madrid 22 (2'56 madrugada)

La recepción celebrada en la embajada inglesa en Madrid ha estado brillantísima.

Han concurrido al acto Cánovas, Castelar, Silvela, el Marqués de la Vega de Armijo, Moret y todos los ministros excepto el general Azcoárraga.

También ha asistido el cuerpo diplomático y lo más selecto de la aristocracia.

El cotillon ha sido muy brillante.

Filibusteros capturados.

Madrid 22 (3 madrugada.)

Segun dicen de Cayo Hueso, al vapor filibustero "Dauntless" lo apresaron cerca del puerto de Kindaky, y fué por ocurrirle una avería en la máquina.

Al ir a auxiliarle el remolcador "Childs" vió que había sido apresado el "Dauntless" y entonces se dió a la fuga.

En el "Dauntless" han sido sorprendidos 26 filibusteros y bastantes pertrechos de guerra.

Subasta de obras

El Ayuntamiento de Arróniz, debidamente autorizado, saca a pública subasta la ejecución de las obras de una fuente y colocación una tubería de hierro colado en un trayecto de 1.102 metros.

Lo que se hace público para los que deseen tomar parte en el remate.

Ayuntamiento de Alsásua

Debidamente autorizado por la Excm. Diputación provincial dicho Ayuntamiento, ha acordado enagenar en pública subasta de una parte nueve mil cuatrocientos ochenta árboles de haya distribuidos en tres lotes, el primero de tres mil seiscientos cuarenta y nueve, el segundo de dos mil seiscientos treinta y cuatro, y el tercero de cinco mil cuatrocientos cincuenta, aptos todos para transformarlos en tablilla, tablonos, &c., ó bien para la elaboración de carbon; y de la otra, la leña de la misma especie, necesaria a producir ochocientos cuarenta y cinco cargas de carbon, en un solo lote con sujeción al pliego de condiciones que obra de manifiesto en Secretaría.

La subasta tendrá lugar en la Sala Consistorial de este pueblo, a las once de la mañana del día diez y ocho del próximo mes de Julio; debiendo por último advertir que si las personas que intenten tomar parte en dicho acto desearan practicar un reconocimiento previo del arbolado de cuyo aprovechamiento se trata podrán comparecer en la Secretaría del Ayuntamiento donde se les facilitarán guías que las conduzcan a los parajes en que ha de hacerse la entresaca.

Alsásua 20 de Junio de 1897.—El Alcalde accidental, Nicolás Aguirre.

Liquidacion urgente por 8 dias

Procedente de Madrid ha llegado a esta casa un inmenso surtido de calzado para la estación de verano: botas de color y negras coisidas, de caballero, de 7 y 8 pesetas, zapato amarillo a 5 pesetas y media, idem lona a 4 y media, bota de señora desde 4 pesetas en adelante, idem zapato bebé chvrol desde 4 pesetas en adelante, idem de niñas charol y en color desde 3 pesetas y una infinidad de botas de niños, casi de balde.

Bejada de San Agustín, núm. 2.

El Ayuntamiento

de una villa de la Ribera de Navarra, con autorización de S. E. la Diputación, desea tomar en préstamo cuatro mil doscientos duros, y para tratar de las condiciones podrá el que quiera presentarse entenderse con el Notario de Pamplona don C. yetano de Martín, Mártires de Ciranqui, (anexo San Anton), núm. 42, 2.º

Caramelos pectorales

del médico Salas.

Entre muchas de las afecciones locales que el carampon deja en pos de sí, una de ellas es el catarro bronco-pulmonar: hay que favorecer la secreción de los bronquios y la expulsión de las mucosidades, los caramelos pectorales del médico Salas llenan esta indicación en los niños con éxito sorprendente.

De venta: Farmacia de don Valentin Marquina Nueva, 1.º Precio de la caja 1'50 pesetas.

Linea Regular de Vapores

entre Pasajes y Santander

en combinación con los de la línea de Serrá y La Flecha que salen todos los miércoles para la Isla de Cuba y el 16 ó 17 de cada mes con coincidente directo con la

Compañía Transatlántica. Saldrán de Pasajes los martes de cada semana los vapores Sixto Cámara y Josepha Antoni, respectivamente.

Admiten carga. Para su ajuste, diríjase a don Manuel Cámara en San Sebastian y Pasajes.

Pianos.

Se alquilan y venden de la mejor fábrica de España llamados Ber. areggi y Estela. Precios, los más baratos de esta ciudad. Navarrería, 22 y 24.

Rebaja de precios de carnes

En la carnicería de Ferrío Ruete, calle de la Chaptela, número 14, se venden las carnes a los precios siguientes:

Table with 2 columns: Meat type, Price. Includes Vaca cebona superior, Ternera, Certero.

Cambio de moneda

Se compran a los mejores cambios cupones del 4 por 100 exterior y Cubas vencimiento 1.º de Julio próximo. Mauricio Guibert, Mayor, 27.

Cupones

del 4 por 100 exterior vencimiento 1.º Julio y vencidos 1.º Abril se compran a los precios más ventajosos. Casa de Jacinto Saenz, Calceteros, 20.

Profesora en partos

Rita Ciordia, profesora en partos con título y práctica, del Colegio de San Carlos, ofrece los servicios de su profesion. San Nicolás, 44 y 46, 1.º

Dos estaciones

Camisería de Elizalde Hermanas. Para la actual estación de primavera y la próxima de verano, tenemos un elegante y variado surtido de corbatas, que acabamos de recibir de las principales fábricas. Confeccionamos sobre medida camisas en blanco y en color a precios sumamente arreglados.

Vaca de leche

Se desea vender una de cuatro años, recién parida, con ternero, da de 16 a 18 pintas de leche. Diríjase en Milagro a Felipe Escalada

Ayuntamiento de Salinas de Oro

Desierto por falta de licitadores el remate de la carnicería por tiempo de tres años con la rebaja del 20 por ciento, a las diez de la mañana del día 20 del actual se substará nuevamente con la rebaja del 10, y si así tampoco resultara posterior, se procederá acto seguido a nuevo remate sobre las proposiciones que se hagan si son admisibles a juicio del Ayuntamiento. Salinas de Oro 13 de Junio de 1897.—El Alcalde, José Azanza.

Para fábricas, fundiciones,

PANADERIAS, &c., &c. Fábrica de ladrillos refractarios de Allafior y Hosien, Hernani (Gupizcoa). Pidanse catálogos y muestras a don Cleto Iriarte, Mercaderes, 23, almacén de camas.

José Larumbe

Médico cirujano—Valencia, 28, 1.º Tratamiento de las afecciones del pecho con el aire comprimido y toda clase de inhalaciones usadas en estas afecciones.

Artajona.

SOCIEDAD DE CORRALIZAS. Arriendo de hierbas. El día 21 de los corrientes a las once de su mañana, tendrá lugar la subasta para el arriendo de las yerbas por la temporada de verano, de las ortizas pertenecientes a la Sociedad, bajo el precio y condiciones que se verán en aquel acto. Artajona 14 de Junio de 1897.—El Presidente, Lino Lascarro.

Sulfato de cobre inglés puro

A 70 CENTS. KILO. Se acaba de recibir una nueva partida. Droguería de Jesús Castillo, Mayor, números 16 y 18, Pamplona.

Toldo para tienda

Se vende uno a torno completamente nuevo; precio módico. Diríjirse, Navas de Tolosa núm. 25, planta baja

Vulcano ó fuego fluido Colis.

Es el mejor tónico que se conoce en Veterinaria recomendado por todos los Profesores que lo han usado: farmacia del autor A. Colis, Rincon de Soto (Logroño). Depósito en Pamplona: Farmacia de don Abundio Iriarri, Chaptela, 22.

Nostriza.

Hay una de 24 años, casada y con leche de un mes, que desea criar en casa de los padres del niño, ó en su casa de Tudela. Informarán, San Ignacio, 6, 2.º. Pamplona.

Boinas con distintivo

de la Cruz Roja. Véanse en los ventanales de la gran sombrereria 5—CALCETEROS—5.

# ANUNCIOS RECOMENDADOS

## Planchadora.

Procedente de Madrid y Barcelona ofrece sus servicios, Mayor, 10, 3.º Se plancha y se enseña a planchar con toda perfección a precios convenientes.—*Felicitana Burgos.* 10—2 p

## Pastor

En el inmediato pueblo de Ansoain se necesita un pastor que sepa su obligación. Dirigirse al señor Alcalde de dicho pueblo de Ansoain. 2—2 p

## Contrata de obras.

Debiendo construirse en la villa de Dicastillo un nuevo cuerpo de edificio destinado a dependencias del palacio que la Excm. Sra. Condesa de la Vega del Pozo posee en dicha villa, y no habiéndose considerado aceptables las proposiciones presentadas, se amplía el plazo de admisión de proposiciones para la construcción de las citadas obras, hasta las doce del día 31 de Julio próximo.

Las obras deberán ejecutarse con arreglo al proyecto formulado por el arquitecto don Máximo Goisueña, cuya documentación de planos, pliego de condiciones y presupuesto obran en poder del Administrador que suscribe, quien los pondrá de manifiesto en Dicastillo a los que deseen interesarse en la contrata.

Las proposiciones deberán presentarse en Madrid a don Luis Bahía, calle de Hilario Peñasco (antes Carbon), número 2, el cual se reserva el derecho de aceptar la proposición que juzgue más ventajosa ó desecharlas todas si no las considerase convenientes.

Dicastillo 19 de Junio de 1897.—*Teodoro Goisueña.* 6—3

## Venta de casa en Lumbier.

Se vende una casa sita en Lumbier, calle Mayor, número 22, y seis fincas más. El que quiera interesarse en la compra puede dirigirse a don Fermín Reolusa, calle del Horno en Lumbier. 7—3 p

## Nuevo almacen de maderas

En el nuevo almacen de maderas de Ricardo Lastera y Compañía, establecido en Caparrosa, junto al puente del río Aragón y casa llamada del Aserrador, existe un buen surtido de maderas del Ronco, de todas clases, como también tabla, tabloncillo y cuatriones de pino coral y tabla de los plaures de Sorja; todo a precios muy arreglados. 8—4 p

## Nuevo almacen de vinos

Y LICORES.  
NEMESIO SARASA Y PEDRO ERICE  
35 — Zapateria. — 35

Desde hoy abrimos un almacen de vinos comunes de las mejores bodegas de Artajona, Adios, Mañeru y otras de esta provincia, en donde el público encontrará vino desde 20 céntimos pinta en adelante.

También tenemos vino rancio, aguardientes y licores de todas marcas y precios.

Si los parroquianos lo desean, en los artículos que se vendan al por mayor, tanto embotellados como por garrafones, se llevarán a domicilio. 10—8

## Dependiente de barbería

Para Pítilas de Navarra se necesita un dependiente de barbería que sepa la obligación de rasura y corte de pelo; escusa presentarse de no saberlo; ganará mensualmente 40 reales, manutención y ropa limpia.

Dirigirse a don Timoteo Sanchez en dicho pueblo de Pítilas. 4—4

## Arriendo de yerbas

En Lumbier se arriendan yerbas de verano y aborral del terreno comunal de Lolti y Oías; tienen abundante agua, pueden pasturar libremente mil cabezas, y se hallan sin rozar desde el 30 de Abril.

Informará Pedro Caminos, vecino de la villa de Lumbier. 5—3 p

## Baños de Tiermas.—Provincia

DE ZARAGOZA

Temporada oficial: del 15 de Junio a 15 de Octubre.

Agua fuertemente clorurada, sódica, sulfurosa termal, (42 grados) aconsejadas por todos los médicos para combatir las afecciones herpéticas, reumáticas, paralíticas, escrofulosas y sifilíticas en todos sus periodos. Especifico para la curación de las lesiones orgánicas del centro circulatorio en sus primeros periodos y en las neurosis de este órgano. Curación completa del Artrismo en todas sus formas.

Fonda a la altura de la gran fama de que goza este balneario; de 10 a 20 reales diarios durante la estancia. Telégrafo. Instalación completa. Coche diario de Jaca y Pamplona.

Para informes dirigirse al administrador don Mariano Barcos.

Director: Dr. M. Fernandez.  
J 15 19 23 27—J 3 7 10 14 17 21 24 28—A 1  
5 8 12 15 19 22 26—S 4 7 11 14 18 21 25 28—O 3 8  
30—3

## Grietas en los pechos

heridas y úlceras de cualquier clase se curan con el *Tesoro de los Edisamos* del Lc. Labrador. epósito en Pamplona: farmacia de M. Negrillos. 40—15 (a)

## Venta de un toro.

Se vende un toro padre, de veinte meses, de muy buena raza y procedente de vaca mansa de leche. Para más detalles dirigirse a don Joaquín Barrozo en Caparrosa. 8—4 p

## Fonda de Teodoro Peralta

Hoy de su hermana, sucesora.—Servicio esmerado; precios económicos. Calle de la Estafeta, 62. 8—3 p

## Hospedaje.

Con motivo de la venida de los Coros de Clavé a esta capital, la comisión encargada del alojamiento avisó que toda persona que desee admitir en su casa, como huéspedes individuos de dicha Asociación, puede personarse en la secretaría del «Orfeón Pamplonés» durante el término de ocho días de siete a ocho de la tarde donde podrá ser inscrita en la lista dispuesta al efecto. El hospedaje será por dos días. El tipo mínimo de individuos que hayan de admitirse en cada casa será el de veinte y el precio diario por cada individuo tres pesetas.

Pamplona 15 de Junio de 1897.—P. la C., *Angel Menaya*, secretario. 4—3 (a)

## Préstamos

Con grandísimas garantías de fincos en la Ribera se tomarían uno de 7 000 pesetas al 8 por 100 de interés, y otro de 25 000 al 7. Informará el notario señor don Cayetano de Martín, calle de San Anton, 42, 2.º Pamplona. 5—3 (a)

## Planchadora.

Se necesita una jornalera que sepa su obligación. Se admiten aprendizas y se dan lecciones por meses y por días sueltos de 8 a 12 y de 3 a 7. Calle de la Curia, núm 27, 4.º 7—5 p

## Venta de casa en Tafalla

Se vende la casa número 8 de la calle de la Higuera en la ciudad de Tafalla, conocida con el nombre de *dayonico*; tiene bodega y buen cubaje para 170 cargas de vino. Informarán los señores Sucesores de *Pascualé Rosario Oscañis*. 15—14 p

## E. Ruiz, oculista

Consulta de 10 a 1 y de 3 a 6. San Miguel, 22, 2.º 80—28

## Sociedad General de Transportes marítimos a vapor DE MARSELLA

Servicios del mes de Junio 1897

### LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el día 31 de Junio directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

### ESPAÑE

### LINEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandiosos y creditados vapores franceses: el día 11 de Junio el vapor *Italia* y el día 26 de Junio el vapor

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Compañía, Plaza de Palacio—Barcelona.

## LA GRESHAM

Compañía inglesa de seguros sobre la vida (The Gresham Life Assurance Society, Ltd.)

FUNDADA EN LONDRES EN 1843

y establecida legalmente en España desde 1882

Pesetas.

Activo en 31 de Diciembre de 1896.	157.805.340
Ingresos en 1896 por Primas, Rentas, Intereses, etc.	23.670.916
Cantidades pagadas a tenedores de Pólizas.	339.497.900

Pólizas indisputables  
Beneficios capitalizados  
Primas muy moderadas

Con la participación en el 90 por ciento de los beneficios, los Asegurados en esta Compañía gozan de todas las ventajas que les podría ofrecer una Sociedad mutua sin estar sujetos a sus responsabilidades.

La Gresham tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes como garantía para sus asegurados en España.

Dirección de la Sucursal de España: calle de Alcalá, 23 duplicado.—Madrid.

Directores: Sr. D. José Alguer; Sr. D. Guillermo E. Dunn.

Oficinas: en Barcelona, Rambla del Centro, 6, y en Málaga, Marqués de Larios, 4.

Delegado en Pamplona señor don Antonio García Peña, oficina calle de San Nicolás número 15 y 17.

Banqueros: El Crédito Navarro.

Se solicitan Agentes bien relacionados en las principales poblaciones de la provincia.

De venta en la Farmacia de D. Valentin Marquina, Boleslarias 8 y Nueva, 1, y en todas las Farmacias de esta capital.

## VINO DE BUGEAUD

TÓNICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO

Son universalmente apreciadas las propiedades tónicas y febrífugas de la Quina. El Cacao corrobora la acción de ésta é impide el enardecimiento. Las dos substancias incorporadas en un vino generoso de primer orden, forman, bajo el nombre de VINO de BUGEAUD, el tónico más poderoso y agradable á la par, recomendado por las notabilidades medicas en la Anemia, la Clorosis, las Convalecencias, las Fiebres de toda especie, las Enfermedades Nerviosas y del Estómago, en una palabra en todos los casos de Debilidad y de Fatiga.

El VINO de BUGEAUD conviene de un modo muy especial á los convalecientes, á los niños débiles, á las mujeres delicadas y á los ancianos debilitados por la edad y las enfermedades.

SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

Exíjanse las firmas BUGEAUD y LEBEAULT sobre las botellas. VENTA AL POR MAYOR: P. LEBEAULT y C.º, 5, Rue Bourg-l'Abbé, PARIS.

## GAFAS Y LENTES



de 1 á 60 pesetas par; este Establecimiento acaba de proveerse de todos los adelantos del día; sus numerosos parroquianos encontrarán el mismo surtido que en Madrid, Paris y Londres para toda clase de vistas, como son: cansada, miope, enferma, débil, catarata operada, extratismo, presmática, etc.; cristal de roca para toda clase de vistas; armazones de oro, plat y níquel.

clases á los parroquianos que la honren con su confianza. Se hacen las composuras de óptica. Pesa-vinos, Malligand más barato que en fábrica á 30 pesetas; tambien pesa-vinos Salle-ron. Pesamostos, jarabes, legías, leches, &c, y termómetros para médico. Días mil cajas de plumas para escribir toda clase de letras y objetos de escritorio y dibujo. Estampas y Via crucis de todos tamaños y precios. Infinidad de caprichos propios para regalos

## CASA DEL OPTICO

Chapitela, 21—PAMPLONA—Chapitela, 21

Fh J 10—7 m

# L' UNION

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS



FUNDADA EN 1828

Establecida en Paris, 15 rue de la Banque. —Reconocida en España por real orden y sometida á su legislación—

Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1896.

Capital social	Pesetas	10.000.000
Reservas		10.135.000
Primas á recibir		76.583.905

Total de garantías 96.718.905

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896 pesetas 15.936.763.035  
Sinistros pagados desde el origen de la Compañía 211.246.625

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza, tambien, á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los sesenta y nueve años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Sub-director en Pamplona, Pedro Riezu—Nueva, 20, 3.º

mtjd 12—9 m

## COGNAC DELEYTO

Obtenido por destilación especial de vinos viejos legítimos de Jerez con aparatos privilegiados

Cognac Marca 1 LEON  
CLASES : 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 57, 58, 59, 60, 61, 62, 63, 64, 65, 66, 67, 68, 69, 70, 71, 72, 73, 74, 75, 76, 77, 78, 79, 80, 81, 82, 83, 84, 85, 86, 87, 88, 89, 90, 91, 92, 93, 94, 95, 96, 97, 98, 99, 100

Vídanse en los Establecimientos más acreditados de Ultramarinos, Cafés, Cervecerías y Restaurants.

A. Deleyto & C.º—Jerez de la Frontera.